

Asuntos del día

Hoy, á la hora de escribir estas líneas, no tenemos ninguna mala noticia. Es un consuelo en estos días desdichadísimos.

Parece que el ánimo respire algo en el intervalo de los golpes que nos depara nuestra mala fortuna, porque la esperanza nunca muere y se acoge á los más débiles asideros. Ahora el mismo gobierno, que tan pesimista se mostraba sobre la suerte de nuestra hermosa y desgraciada Manila, dá á entender que hay en esta plaza elementos de resistencia, y que llegará á tiempo el necesario socorro.

Esto, cuando la escuadra del almirante Cámara continúa surta en la bahía de Cádiz, á pesar del precipitado viaje y de la revista del ministro de Marina, se hace muy difícil de creer. Agradecemos, sin embargo.

También es muy extraño lo que pasa en el asunto del desembarco de los americanos en la bahía de Guantánamo. Tres días han pasado desde que se dió la primera noticia con detalles minuciosos que parecían confirmarla plenamente, y aún dice nuestro gobierno que no ha recibido comunicación alguna del general Blanco sobre este particular.

Lo que parece indudable es que en el caso de ser cierto aquel desembarco, no es una verdadera expedición militar que ha tomado tierra en la isla de Cuba, sino un corto destacamento de pocos centenares de hombres.

Pero, si esto es así, y esa escasa fuerza ha quedado aislada en la costa para defender allí el enarbolado pabellón de las estrellas yankees, ¿cómo no han caído ya sobre ella las tropas del general Pando?

Los principales periódicos franceses, entre ellos *Le Temps*, el *Journal des Debats* y otros, reflejan la impresión de que ha llegado el momento de que España, sin mengua de su decoro, busque la paz, por no exponerse á mayores pérdidas. Lo mismo opinan la prensa inglesa y la alemana.

Uno de los periódicos que sostienen esta opinión hace la observación exacta de que el valor cívico es mucho más raro que el valor militar, por lo cual hay pocos que se decidan á afrontar la impopularidad.

Con muy contadas excepciones, esa falta de valor cívico se está observando en España en las actuales circunstancias.

GUERREROS DE GUARDARROPIA

Hemos abogado por la paz y cien veces sostenimos no ya la conveniencia, sino la necesidad absoluta de caminar hacia ese fin si se quiere librar á España de un doselasea tristísimo y funesto.

Pero como que la paz por que abogamos es esa paz suspirada por las madres que dan sus hijos para que luchan, por los industriales que ven la ruina amenazandoles por el comercio que perece, por la agricultura que agoniza, por el propietario á quien los tributos agobian, por el pais entero, que mira con lágrimas en los ojos como son y serán estériles nuestros sacrificios y la heroicidad de nuestros bravos ante la superioridad de la fuerza bruta de que desgraciadamente gozan los infames yankees y ante las malas artes que emplean en su lucha contra la noble España.

La paz que venimos pidiendo á nuestros gobiernos, sin que al indicar esta necesidad hagamos otra cosa que interpretar los sentimientos de la mayoría de la opinión, aunque lo contrario digan los exaltados patriotas, que hacen el desairado papel de onanos de la Venta, es la paz honrosa y digna sin exigencias que nos deniegren ni sacrificios superiores á nuestras fuerzas.

Dejémosnos de ensueños y de ilusiones locas para pensar en la realidad y pensando en ella, estudiando la situación con la frialdad de los espíritus reflexivos, no con los arrebatos del hombre impetuoso, vendremos todos á reconocer estas dos conclusiones de un corolario que, como de la mano, nos llevan al problema de la paz.

España, por sus guerras civiles, por su falta de iniciativas, por carecer de hacendistas eminentes y de estadistas prácticos, por la tiranía de sus gobiernos unas veces y por la debilidad de sus gobernantes otras, por el caudillaje, hijo y sucesor del feudalismo que se enseñorea siempre triunfante; España, en una palabra, por sus males de ayer, de anteayer y de siempre, es una nación pobre que solo puede aspirar á su engrandecimiento por medio del trabajo y del orden, nunca por esas grandes empresas en que las naciones fuertes y potentes se empeñan por ensanchar sus conquistas y en las que emplean sus tesoros y sus grandes elementos de fuerza.

Esto es innegable, y siéndolo, nada más justo ni más lógico que deducir la consecuencia de que todo lo que sea apartarnos de ese camino nos es perjudicial y funesto.

Unidos, ese burgués del siglo XIX, que después de recibir la libertad, la ilustración, todos los beneficios de la Vieja Europa, cuando se ha enriquecido y se cree grande, vuelve sus armas contra la protectora de ayer sin respetos ni miramientos, y busca al débil para ensañarse con él ensayando de paso el alcance de sus nuevas pero potentes fuerzas.

Se nos echa tratado de apologistas de los Estados Unidos, porque hemos dicho que tienen más marina que nosotros, más dinero que nosotros, más elementos de guerra que nosotros; se nos ha llamado yanquizados porque hemos dicho la verdad de la situación sin optimismos ridículos cuando no criminales; pero no nos importa.

Con nosotros está la opinión que tiene algo que perder y que sabe por experiencia, y por que el sentido común así lo dicta, que las guerras no las hacen ni sostienen ni las ganan los guerreros de guardarropia con sus gritos heroicos y con sus acentos declamatorios, sino los pueblos que unen á su valor y entereza los medios de riqueza necesarios para hacer frente al enemigo.

Grande, admirable es nuestro espíritu militar, los hijos del pueblo dan su sangre con esplendor; pero esto no basta: para vencer, para resistir siquiera, hace falta dinero, mucho dinero, y nuestro Tesoro está exhausto y el país no puede soportar más cargas y el gobierno lucha en vano por obtener recursos y, ya lo estamos viendo, un aumento del 20 por 100 en la tributación levanta tempestades, y la suscripción nacional permanece estacionada, y hacen falta buques y municiones, y al Ejército que lucha y perece por la Patria se le adeudan once mensualidades, y todavía esos guerreros de guardarropia, esos valientes patriotas que piden á sangre y fuego la guerra y que hablan de que la paz es la muerte del comercio y de la industria de España, cuando será, por el contrario, el único medio de que prospere, ni se alistan en el banderín de enganche, ni hacen por la patria otro sacrificio que el de su voz que enronquece de gritar, y el de sus pulmones que se desgastan á fuerza de aspirar el aire malsano de la populacheria vengadora.

Temas es éste que requiere más espacio.

Quédese por hoy aquí el estudio de esta cuestión, á la que ofrecemos continuar dedicando nuestra atención preferente, hasta convencer á los impresionables de que deben entregarle el canuto á los guerreros de guardarropia.

(De EL NOTICIERO UNIVERSAL de Barcelona)

LITERATURA

"ZUMALACARREGUI," por D. Benito Pérez Galdós

La galería de curas locos, que el Sr. Pérez Galdós está formando de algún tiempo á esta parte, se ha enriquecido con el retrato de don José Fago, que podría pasar sin dificultad por el protagonista de su última novela, si al autor no le hubiera parecido más sugestivo estampar en la portada el nombre de Zumalacarregrui, muy propio para encabezar una nueva serie de episodios nacionales, en que se propone pintar el dramático y accidentado período de nuestra primera guerra carlista.

Fago es de la familia de Angel Guerra, Nazari y Halma, pues aunque materialmente no tenga con ellos ningún parentesco, lo tiene muy estrecho en lo que concierne al espíritu, perturbado por conflictos de conciencia que lo llevan á desear y hacer los mayores males.

El Sr. Pérez Galdós comienza su libro trazando en este párrafo una preciosa silueta del gran caudillo carlista:

«Zumalacarregrui no cesaba de combatir en la boca del río, en la mano el mazo. Maestro su igual en el gobierno de tropas y en el arte de construir, con hombres, formidables mecanismos de guerra, daba cada día á su genio la forma militar, para conservarla vigorosa y flexible. De continuo la fogosidad, ya seguro de la victoria, ya previendo la retirada, ante un enemigo superior. ¿Qué lo importaba esto, si su campaña, además del objeto inmediato de obtener ventajas, aquí y allí, tenía otro más grande y artístico, si así puede decirse, el de educar á sus fieros soldados y hacerlos duros y tenaces, absolutamente confiados en su poder y en la soberana inteligencia del jefe? Atacaba las guarniciones de villas y lugares, tomando lo que podía, dejando lo que exigía excesivo empleo de energía y tiempo; procuraba ganar las pocas voluntades que no eran suyas, poniendo en ejecución medios militares ó políticos, así los más crueles como los más habilidosos, y lo que se obstinaba en no ser suyo, querido decir, del rey, vidas ó haciendas, lo destruía con fría severidad, poniendo en su conciencia los deberes militares sobre todo sentimiento de humanidad. Movido de la idea, guiado por su prodigiosa inteligencia y conocimientos del arte guerrero, iba trazando, con garra de león, sobre aquel suelo ardiente, un carácter histórico... Zumalacarregrui, página bella y triste! España la hace suya, así por su hermosura como por su tristeza.»

Una vez presentada la figura del héroe, presenta con singular maestría la de José Fago, llevándonos bruscamente á una ermita situada á la mitad del camino que va desde Miranda á Fales, convertida en calabozo, ó mejor dicho, en capilla, donde espera su último momento D. Adrián Ulibarrí, alcalde de Miranda de Arga, condenado á muerte por la inextinguible justicia de Zumalacarregrui, en castigo de haber participado al comandante militar de Tafalla la llegada de la facción.

El conflicto que allí se presenta no puede ser más dramático. Fago, aragonés de las Cinco Villas, que ha tenido una juventud disipada, sedujo, antes de abrazar el estado eclesiástico, á una hija de D. Adrián, arrancándole del hogar paterno, y separándose de ella al cabo de algún tiempo por incompatibilidad de caracteres. De la muchacha, que no se ha atrevido á volver á su casa por miedo al carácter inflexible de su padre, no ha vuelto á saberse. El pasó algún tiempo en Francia, donde, tocado de la gracia divina y arrepenitido de sus culpas, se hizo sacerdote, y, volviendo á España, fué á parar al campo carlista, más que por convicción propia, por sugestiones de su amigo Arespacocha, astro de primera magnitud en la corte de D. Carlos. El cura, que está agregado al cuartel Real, es el designado para auxiliar al rey, y sucede lo que es natural, que una vez entrado en el calabozo, se truecan los papeles, y el confesor es el que cae á los pies del penitente, pidiéndole perdón, que al fin alcanza, acompañándole

hasta el lugar del suplicio y cavando por sí mismo la sepultura donde le enterrarán.

Desde aquel momento el espíritu desequilibrado de Fago se perturba completamente. Por un lado duda de la legitimidad de la guerra y cree que el hombre no tiene, en ningún caso, derecho para matar á su semejante; por otro, siente despertar en su corazón ínstintos guerreros, y desea colgar los hábitos trocándolos por el uniforme militar. Admirará á Zumalacarregrui y llega á identificarse de tal modo con su idolo, que cree en una especie de transfusión del pensamiento y piensa que las ideas del caudillo carlista han nacido en su cerebro, pasando por una extraña sugestión al de su ejecutor.

Resuelto por un momento á tomar parte activa en la campaña, después de una conferencia con el general, ingresa como soldado en uno de los batallones, toma parte en dos ó tres acciones peleando bizarramente, y de pronto abandona las filas carlistas, se encuentra, sin saber cómo, en el ejército liberal, que deja también, después de asistir á un combate, para ir á reunirse con una especie de anacoreta, mitad loco, mitad salvaje, que vive en lo más abrupto de la montaña. Allí permanece poco tiempo y vuelve al cuartel general carlista, donde se le trata con relativa benevolencia, considerándole como un desequilibrado inofensivo, se halla en Begónia, cerca del palacio donde fué herido Zumalacarregrui, cuando desde uno de los balcones examinaba los trabajos preliminares del sitio de Bilbao; acompaña al general cuando en una camilla le conducen á Cegama, su pueblo, en marcha penosísima; allí pasa algunos días, devorado por el hambre, rondando la casa donde se halla el enfermo, á quien logra ver y hablar algunos momentos, y el 24 de junio, el mismo día en que murió Zumalacarregrui, el caudillo del pueblo que aloja á Fago en su vivienda, le encuentra muerto en su casa, sin que se pueda explicar qué enfermedad le ha quitado la vida.

Al consignar la muerte de Zumalacarregrui dice el Sr. Pérez Galdós: «Alma y brazo de la monarquía absoluta, la causa que por él y con él vivió, con él moría. Aunque el ideal carlista no haya adquirido el santo reposo, enterrado fué con los huesos de Zumalacarregrui, bajo las losas de la iglesia parroquial de Cegama... Es que algunos muertos descansan y otros no.»

Desearíamos que el carlismo descendiese y nos deje descansar á todos, por los siglos de los siglos, y consignásemos que en la obra del gran novelista canario se encuentran cuadros trazados con admirable maestría, como por ejemplo, aquel en que describe el ataque de los carlistas á la iglesia de Villafranca, defendida con heroica tenacidad por los urbanos, como llamaban entonces á los milicianos nacionales. En este pasaje, como en el libro, se advierte un color y una vida, que ya no teníamos costumbre de encontrar en las del señor Pérez Galdós.

TELEGRAMAS DE LA GUERRA

DE LA PRENSA DE ANOCHE

Oficial de Cuba

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente despacho oficial de la Habana:

«Las partidas de Bermúdez y Aguilas, compuestas de 200 hombres, atacaron á Guanayagua, siendo rechazadas con bajas, entre ellas un titulado capitán. Nosotros tuvimos un teniente de guerrilla muerto y 12 de tropa heridos.»

En Las Villas la primera guerrilla batió á los rebeldes, haciéndoles ocho muertos de arma blanca, que fueron recogidos, entre ellos dos titulados oficiales, cogiéndoles 12 caballos y seis armas.

El batallón de Cataluña batió en Boca del Río á las partidas de Montezúgo y Esquerri, haciéndoles 12 muertos y cogiéndoles nueve caballos, cuatro armas de fuego y ocho blancas. En Santiago de Cuba se ha presentado un rebelde con armas.—Blanco.»

El bloqueo

El bloqueo de la Isla sigue igual. En Cienfuegos y Matanzas no se ve barco alguno. Hasta tal punto tienen abandonadas aquellas costas los norteamericanos, sin duda por necesidad, los barcos frente á Santiago, que los pescadores se dedican tranquilamente á las pesquerías, y á 15 millas de distancia pueden entregarse á sus faenas, sin que nadie les moleste.

Indudablemente, como los Estados Unidos no andan muy sobrados de buques de combate, y éstos los necesitan para el bloqueo de Santiago y la Habana y para escoltar las expediciones que se anuncian, de ahí que no quieren exponer á un contratiempo los buques auxiliares y los de menor porte.

Frente á Santiago de Cuba no ocurre novedad.

Los crímenes de los rebeldes

Una de las partidas de insurrectos colocó dos bombas de dinamita en la vía férrea de Santiago de Cuba. Los explosivos estallaron sin consecuencias. Perseguidos los criminales, apellaron á la fuga, abandonando en su huida varios explosivos.

Parece que el propósito de los rebeldes es interceptar el ferrocarril de Santiago para evitar así que lleguen á dicha capital víveres, municiones y refuerzos.

Lo de Caimanera

Los despatches particulares recibidos últimamente hallanse en contradicción con lo que dicen las noticias oficiales respecto de la toma de Guantánamo por los yankees. Dichos despatches particulares insisten en que nuestras tropas abandonaron á Caimanera, por las deficientes defensas que presentaba y por su mala posición estratégica, añadiendo que desembarcaron unos cuantos marineros yankees, que se han hecho allí fuertes, apoderándose de las alturas.

A pesar de estos informes relativos á Caimanera de Guantánamo, los cablesgramas particulares no hablan del puerto de Guantánamo, y el mismo general Correa ha declarado en el Congreso que si los yankees se han apoderado de Caimanera, bien poco podrá servirles, pues aquello no vale para el objeto que se propone el enemigo.

Otros despatches anuncian que el general Pando, con una fuerte columna, se dirige sobre Caimanera.

Otro telegrama del Cabo Haitiano dirigido al *New-York Herald*, dice que cinco buques

VALENCIANOS SOBRESALIENTES

NUESTROS HISTORIADORES

EL DR. D. ROQUE CHABÁS, presbítero.



Sacerdote ejemplar, muy cumplidor de sus deberes eclesiásticos, é investigador entusiasta, experto y celosísimo de los fastos valencianos, eso es el Dr. D. Roque Chabás, canónigo-archivero de la Basílica Metropolitana de Valencia.

Nacido el día 8 de mayo de 1844 en la antigua y muy histórica ciudad de Denia, la Artemision de los griegos, la Dianium de los romanos, los restos de la antigüedad allí aún patentes. Impresionaron sin duda su reflexivo espíritu desde niño, inclinándole al estudio de los tiempos pasados. Cuando sus padres lo trajeron al Seminario de Valencia, ya llevaba este amor en el alma juntamente con la vocación eclesiástica. Terminada su carrera con gran lucimiento, y ordenado de presbítero en 1868, volvió á su ciudad natal como coadjutor de la parroquia, y á la vez que ejercía con laudable celo su misión sacerdotal, continuaba sus pesquisas históricas.

Allí estuvo oscurecido hasta que en 1874 dió á luz el primer tomo de su *Historia de la ciudad de Denia*. Aquello fué una verdadera revelación, confirmada dos años después, al publicarse el segundo tomo de tan interesante obra. Valencia contaba con un nuevo historiador, y un historiador á la moderna, de los que comprueban los hechos con los documentos coetáneos. La *Historia de Denia* escrita por Chabás es un modelo entre las monografías de esta clase. Catorce años le costó de asiduos trabajos, hechos todos por él mismo, sin colaboración ni estímulo de sus paisanos, poco cuidadosos de sus antiguas glorias. Esta publicación le valió al modesto coadjutor de Denia, por de pronto, el nombramiento de correspondiente de la Real Academia de la Historia, y el aplauso de las personas doctas de España y fuera de España.

Cobrando con esos aplausos nuevos ánimos para proseguir sus tareas, emprendió en la misma Denia la publicación de la revista mensual *El Archivo*, eruditísima compilación de noticias históricas, de la cual se han publicado siete tomos de 1886 á 1893. En 1887 la Diputación de Alicante le nombró cronista de aquella provincia y entonces renunció la coadjutoría de Denia para dedicarse más á los trabajos literarios, deseo que vino aún mejor cumplido cuando en 1890 se le adjudicó una canongía en Valencia. Bien ganada la toña por las brillantes oposiciones que aquel mismo año había hecho á una de Alicante y á otra de Zaragoza. Al interés que por el docto y virtuoso sacerdote valenciano manifestó D. Antonio Cánovas, conceder de sus méritos, debió principalmente este nombramiento, acertado como pocos, pues deparó al Cabildo de Valencia lo que le hacía mucha falta, un archivero que pusiese en orden el abandonado y riquísimo caudal de sus documentos. Chabás, que había demostrado ya su competencia ordenando el Archivo municipal de Aleira, ha transformado por completo el de nuestra Catedral, encontrando en él datos interesantísimos para la historia. Figuran entre ellos las cuentas de Roger de Lauria sobre los gastos de la armada de Italia, el testamento de Arnaldo de Villanueva, y las escrituras sobre la pintura del famoso retablo del altar mayor de la Catedral, por las cuales ha podido averiguarse los nombres de sus verdaderos autores.

Al suspender en 1893 la publicación de *El Archivo*, emprendió otra más importante. Con el título de *Monumentos históricos de Valencia y su reino*, piensa dar á la estampa las obras inéditas más importantes, relativas á nuestra historia, habiendo publicado en 1895 y 96 los tomos de las *Antigüedades de Valencia* del P. Teixidor, copiosamente comentadas y adicionadas.

El Dr. Chabás es autor de una erudita *Historia del Venerable Fr. Pedro Esteve, predicador apostólico*, y de muchas monografías insertas en el *Boletín de la Academia de la Historia* y en otras revistas periódicas. Si Dios le dá vida y salud, como tiene entusiasmo y laboriosidad, los servicios que prestará á la historia de Valencia serán aun mayores que los muy valiosos que ya le ha prestado. De ello estamos muy seguros.

de guerra yankees bombardearon á Caimanera, siendo contestado el fuego por la artillería española, que al ver apagados sus fuegos se retiró de dicha población, protegiéndoles la retirada fuerzas de infantería.

Habla un insurrecto

El *Heraldo de Madrid* ha recibido por telegrama una entrevista celebrada por un redactor del *L'Éclair* con un titulado coronel de los rebeldes cubanos.

Dice éste que el general Blanco ha establecido á lo largo de la costa un sistema de telégrafos que le permite conocer en seguida la proximidad de buques yankees á cualquier punto de la Isla. Añade que los españoles cuentan con 80.000 soldados útiles. Además entre Cárdenas y la Habana hay 40.000 reconvertidos españoles, con víveres para once meses.

Otra vez el pánico en Nueva-York

Un despacho de Nueva York dice que anteayer reinó gran pánico en aquella capital, por haber aparecido por quinta ó sexta vez cortados los cables de las minas submarinas. Las gentes creen que en aquella ciudad hay varios espías españoles. Las autoridades se hallan muy preocupadas por la repetición de estos hechos, que dejan indefenso al puerto.

Averías en los barcos yankees

El cónsul español en Montreal (Canadá), participa que había estallado un cañón de grueso calibre en el acorazado norteamericano *Massachusetts*, causando los casos grandes averías y estallando además un incendio sobre la cubierta. A causa de estas averías, el citado acorazado fué conducido á remolque á Cayo-Hueso.

También comunica dicho cónsul que el crucero protegido de primera clase *New-York* tiene grandes averías, sufridas en el último ataque á Santiago de Cuba.

En vista de no poder prestar servicio este buque, que ha enarbolado hasta hace poco la insignia del almirante Sampson, ha sido igualmente conducido á remolque á Nueva-York.

Otro despacho particular dice que ha llegado á Cayo-Hueso el torpedero norteamericano *Winslow*, que ha sido retirado por tener en el casco 18 boquetes, producidos por los proyectiles de nuestras baterías de Cárdenas.

Ochenta enterados

Informes autorizados dicen que los yankees enterraron reservadamente 80 cadáveres en Cabo-Haitiano.

Los yankees en las Marianas

Noticias de San Francisco de California aseguran que, en efecto, se han apoderado los norteamericanos de Guajan, una de las Islas Marianas. El *Charleston* se acercó á la capital é intimó la rendición. Las autoridades, viendo que no tenían ni cañones ni pólvora, y que los pocos fusiles que había eran de antiguo sistema, acordaron rendirse. Marineros desembarcados del *Charleston* se apoderaron de la Isla.

Quedaron allí 50 hombres, y como previsión se mandaron algunas fuerzas á Merizo, fuerte Santa Cruz y Punta-Orote.

Las Visayas

El gobierno ha recibido un despacho de

10-10, del general Ríos, y en él se dice que en las Visayas y Panay no ocurre novedad, que la tranquilidad es absoluta y que tiene víveres y municiones para mucho tiempo.

EL COMBATE DE CAVITE

CONTADO POR UN YANKÉE

Entre los pasajeros del vapor *Belgica*, desembarcados el día 8 en San Francisco, procedentes de Hong-Kong, figuraban cuatro marineros de la flota de Dewey, que tomaron parte en el combate de Cavite.

Uno de ellos, el contador *Lord*, que estaba á bordo del aviso *Hugh M. Cutcher*, reata lo siguiente sobre la batalla: «Hubo un momento en que creí que íbamos á ser derrotados. Fué al suspender nuestro ataque durante una hora. Aparentemente, los cañones de las baterías españolas se hallaban inutilizados, y, sin embargo, la línea de defensas de tierra era un verdadero volcán que arrojaba torrentes de fuego sobre nuestros barcos.

Nos salvamos, gracias á la mala puntería de los artilleros españoles, quienes manejaban sus cañones como niños. Algunas baterías disparaban con más destreza y enviaban sus proyectiles cerca de los buques americanos.

Abandoné el puerto de Manila el 5 de mayo. En esa fecha el almirante Dewey estaba en posesión del arsenal y de las fortificaciones de Cavite.

La fuerza de que dispono el almirante es muy pequeña para permitirle intentar un ataque por tierra á Manila.»

La segunda escuadra

Respecto á la escuadra del almirante Cámara, se sigue diciendo que es probable no se componga solamente de los buques cuyos nombres se han dado estos días, sino de algunos más.

Un diario madrileño, hablando de esto, dice que no se refiere á los rumores circulados sobre adquisición de varios barcos pertenecientes á una nación asiática, y otro periódico añade que sus informes coinciden con los del anterior colega.

Acerea del aprovisionamiento de carbón para la citada escuadra, telegrafían de Londres que desde el 1.º al 21 de mayo último doce vapores ingleses han llevado á Cádiz gran cantidad de carbón para el gobierno español.

Muchos de estos vapores, añade el despacho, se acercaron á los acorazados nuestros para entregarles directamente tan valioso cargamento.

Tres de dichos buques seguirán á la escuadra de Cámara para alimentarse de carbón en su viaje.

Los buques que no proporcionan carbón, según el telegrama en cuestión, el *Rhodina*, *King's Cross*, *Raglan*, *Hubio*, *Rocio*, *Boileau*, *Burthon*, *Ragno*, *Cairo*, *Belnon*, *Carría* y *Albirlao*.

OTRA "INTERVIEW," CON AUÑÓN

El ministro de Marina, Sr. Auñón, á su paso por Sevilla, hizo á un redactor de *El Noticiero* de dicha capital importantes declaraciones, que conviene consignar.

Cuantos auxilios pueda España enviar á Manila, lejos de ser ineficaces, serán oportunos, en concepto del ministro, quien opina que sería delicto imperdonable abandonar á los heridos españoles que pelean en el Archipiélago.

No cree el Sr. Auñón que estén insurreccionadas todas las islas. Prometió fomentar el

trabajo de los arsenales; pero no ahora, que estamos en época de adquirir barcos hechos, según dijo.

El Sr. Auñón anunció que de Cádiz irá á otros arsenales, con objeto de ver el mayor partido que puede sacarse de las construcciones comenzadas.

Añadió, por último, que cuenta con el material necesario para armar el *Montserrat*, diciendo asimismo que, en vista del escaso número de tenientes de navío de la Armada, que se hallan en disposición de prestar servicio activo, ha dispuesto la supresión de las ayudas personales de las comandancias de Marina desempeñadas por oficiales de aquella graduación, quienes pasarán á formar parte de la dotación de los buques de guerra y de los cruceros auxiliares armados estos días.

Fortificaciones de Santiago

El *Daily Independent*, de Dublín, publica una descripción de las fortificaciones de Santiago de Cuba, hecha por Mr. James O'Kelly, corresponsal especial que fué del *Herald* durante la insurrección de 1873, y que asegura haber estado prisionero recientemente en una de las fortalezas de dicha ciudad al regresar del campo rebelde.

«Mi calabozo», escribe Mr. O'Kelly—se hallaba sobre la batería más elevada de las fortificaciones. Los cañones de ésta defendían de tal modo la entrada de la bahía, que ningún buque podría franquear con éxito el estrecho canal que dá ingreso á la misma. Desde la plataforma de una de las baterías, donde me hallaba autorizado á pasear un rato todas las tardes, pude observar á mi placer las defensas de Santiago.

Desde flor de agua las baterías se suceden sin interrupción, ocultas en la roca viva, amenazando el mar Caribe.

Los generales americanos han perdido una gran oportunidad no ocupando á Santiago al principio de la guerra. A lograrlo, hubieran paralizado desde el principio la resistencia de España. No hay en el mundo puerto más susceptible de defensa que el de Santiago.

Suponiendo que hayan sido empleados cañones modernos en las baterías, puede asegurarse que es inexpugnable para cualquier flota.

En un ataque á los fuertes, el acorazado más poderoso y el crucero de protección más eficaz experimentarían gravísimos daños, pues las baterías pueden hacer fuego sobre las cubiertas, que es el punto débil por excelencia en los buques.

La empresa de apoderarse y destruir la flota española, es, pues, más difícil para la escuadra americana que lo que supone el departamento de Marina yankee.

No es mucho aventurar si se asegura que cualquier intento en ese sentido no puede traducirse en un desastre para la marina americana. Si los buques de Sampson logran bloquear á Santiago, queda por averiguar si lograrán apoderarse de la ciudad. Los españoles, que son muy hábiles en el arte de la guerra por tierra, la toma de esa ciudad solo puede intentarse por tierra.»

EL GENERAL ALCÁNTARA

Ha fallecido repentinamente en Melilla el general de división, gobernador militar de aquella plaza, D. José Alcántara Pérez.

Procedía del cuerpo de Estado Mayor; contaba 64 años de edad y tres de empleo, y desempeñó con gran acierto el cargo de jefe de sección en el ministerio de la Guerra. En Melilla había prestado excelentes servicios, ganándose grandes simpatías.

Su pérdida ha causado triste impresión en aquella plaza y en Madrid, donde contaba con muchos amigos.

Incendio en un buque

BARCELONA 13.—En la bodega de papa del vapor *Cabo de San Sebastián*, que estaba repleto de copras de aceite de tocino, se ha declarado un incendio.

Hechas las señales de auxilio, acudieron al lugar del suceso los comandantes de Marina del crucero *Numancia* y del cañonero *Pilar*, con sus respectivas dotaciones, provistas de bombines. También han acudido los prácticos y los bomberos, acumulándose otros elementos para la extinción del fuego.

Se ha procurado atajar el incendio; pero en vista de la imposibilidad de conseguirlo, y considerándose peligrosa la permanencia del buque en la dársena interior, se le ha remolcado al antepuerto.

Abierta la escotilla para anegar la mencionada bodega, han salido al exterior grandes llamas y denso humo, saltando las tapas de otra escotilla. Muchos, creyéndose que se trataba de una explosión, se han arrojado al mar. Se han cerrado nuevamente las escotillas, quedando localizado el fuego.

El gobernador civil ha dictado algunas órdenes; pero los auxilios por tierra han sido difíciles.

VALENCIA

Se ha logrado una de las cosas que los valencianos pedíamos al gobierno para dar trabajo a la clase obrera.

El gobernador de la provincia recibió ayer una real orden de la Dirección general de Obras Públicas, en la que se dispone se proceda a la construcción del dique del Norte, a partir del extremo del llamado Levante, a fin de aliviar en algo la aflictiva situación de la clase obrera.

Esta disposición la ha adoptado la Dirección general, fundándose en que no es justo se irroguen perjuicios a la sociedad contratista de las obras, obligándola a que paralice éstas mientras se tramita y resuelve la cuestión suscitada por el Ayuntamiento de esta ciudad sobre el malecón del Turia.

La construcción del dique del Norte comenzará en breve, y en las obras podrán tener trabajo muchos obreros.

—La Comisión provincial ha dirigido a los diputados a Cortes por esta provincia una carta, rogándoles que se opongan al impuesto que se proyecta sobre la exportación de productos agrícolas, fundándose en las siguientes razones:

1.º Si los aumentos de ingresos del nuevo presupuesto se han de cubrir con los derechos de exportación, no contribuirá la propiedad urbana a aliviar las necesidades creadas por la guerra.

2.º Estando prohibida la exportación de trigo, y siendo insignificante, aun cuando se permitiera, dejarían igualmente de aumentar su tributación Castilla, la Mancha, Andalucía y otras comarcas de España que no exportan, mientras que las provincias de Levante lo exportan todo, vino, naranja, pasas y hortalizas, y soportarán solos el nuevo impuesto.

3.º Si éste por sí solo es bastante para dificultar la salida de nuestros productos e impedir la de otros, es más expuesto que nunca hoy, dadas las corrientes que reinan en Francia, de imponer derechos de importancia a nuestros productos, por si llegaran a coincidir ambas medidas, quedaría muerta la producción nacional.

—Con motivo de celebrar ayer sus días de comandante en jefe de este cuerpo de ejército D. Antonio Melló, fue muy felicitado dicho señor, recibiendo la visita de las autoridades y de gran número de amigos.

A estos asistió el Sr. Melló con un espléndido lunch, servido en el patio del Parque de artillería.

—El nuevo arzobispo de Valencia D. Sebastián Herrero Espinosa de los Monteros, ha otorgado poderes al dean de esta Basílica doctor D. José Cirujeda y Ros, a fin de que tome posesión, en su nombre, de la sede valenciana, para la que ha sido nombrado por Su Santidad.

Probablemente, el acto tendrá lugar el próximo viernes, revistiendo gran solemnidad, y a él serán invitadas las autoridades y corporaciones de la capital.

Según dice un periódico de Madrid, el nuevo prelado hará su entrada en la capital de la diócesis a fines del corriente mes e primeros del próximo julio.

—Cuando tome posesión de la diócesis el nuevo prelado, Sr. Herrero, nombrará secretario y provisor de la diócesis, a los mismos prebendados que han ejercido el cargo hasta hoy, Dres. D. Benito Marín y D. Francisco García, a quienes corresponden a la línea de Valencia y Tarragona 432.338'94 pesetas, y 43.167'93 a la de Valencia a Utiel.

—Ayer por la tarde se desbozó en la calle de Pizarro el caballo de un carruaje que para el servicio de las gaseosas y cervezas tiene el señor Cayol, emprendiendo una vez carrera por las calles de Colón, Pascual y Genis y Poeta Querol, donde voló por fin, quedando destrozada la carga de cascotes vacíos que conducía.

Afortunadamente, no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

—En las cárceles de San Gregorio ingresaron ayer ocho sujetos detenidos por la policía como sospechosos e indocumentados.

Esto demuestra que los jefes de vigilancia procuran cumplir las órdenes que les dio hace algunos días el gobernador, referentes a la pronta limpieza de las gentes de mal vivir que se albergan en esta ciudad; pero hay que seguir la campaña emprendida con gran interés, toda vez que por los robos que se verifican diariamente se deduce que en Valencia existen muchos amigos de lo ageno.

Estos demuestran su osadía trabajando en todas partes, como si para ellos la policía fuera un mito, y lo mismo en las calles más vigiladas que en las casas, ejercen su profesión, cayendo pocas veces en poder de la justicia.

—Esperamos que tanto el jefe de orden público, Sr. Venegas, como los inspectores del mismo cuerpo, desempeñarán con todo el celo posible la misión que el gobernador civil les ha confiado.

—En el piso segundo de la casa núm. 6 de la calle del Almodín, entraron ladrones anoche a las ocho y media; pero advertidos los vecinos y la guardia municipal, tuvieron los cacos que escapar sin poder realizar sus criminales propósitos.

Los inquilinos del piso de referencia, que se hallaban ausentes, encontraron al regresar abiertos los cajones y armarios, y en el suelo un billete de 25 pesetas; pero según propia confesión, no les faltó objeto alguno ni la menor cantidad de dinero.

—En la relojería Suiza de E. Carbonell, calle de la Sangre, 12, hay un gran surtido de relojes de las mejores fábricas, y componen los relojes, garantizándolos.

Crónica religiosa

Hoy se celebrará la fiesta del Santísimo Corpus en la parroquia de Santa Catalina. A las diez de la mañana se cantará por esogida capilla de música una misa de D. Salvador Gilner, oficiando el cura economo de la parroquia D. Juan Bautista Aguilar. Del sermón está encargado el rector de los Santos Justos, doctor D. Juan Bautista Benlloch.

Por la tarde, a las seis, se organizará una lucida procesion, que recorrerá la carrera que anunciamos.

—La comunidad de religiosos franciscanos celebrará mañana en su residencia del Ave-Maria, la festividad del Corpus, con misa y sermón. Por la tarde, a las cinco y media, se organizará una solemne procesion.

—Ayer se celebró en la capilla del Milagro una misa de Comunión en honor de San Antonio de Padua. Los padres franciscanos que solemnemente vienen distribuyendo entre los pobres gran número de libras de pan, producido de las limosnas que los fieles depositan en el capillo colocado ante la imagen de dicho santo, que existe en el patio de la capilla, terminaron el solemne acto de ayer distribuyendo entre los pobres más de ochocientas libras de pan.

Los socorridos salían bendiciendo en los sostenedores de esta devoción, llamada el Pan de San Antonio.

Crónica mortuoria

Ayer mañana se celebró en la parroquia de San Andrés una misa de *corpore inseputo*, por el alma de la distinguida señora doña Josefa Miguel Niederleynert, viuda de D. Federico Tomas, organizándose después el cortejo fúnebre: Abria la marcha niñas de la Casa de la Misericordia y del Colegio de San Vicente Ferrer y el clero parroquial, presidiendo el duelo el padre provincial de las Escuelas-Pías, don Vicente Valenti, y D. Francisco Niederleynert. Cerraba la marcha un magnífico coche-estufa tirado por seis caballos y servido por otros tantos palafrenistas. A la adiflistima familia de la difunta deseamos consoladora resignación y enviarnos nuestros sinceros pésame.

Noticias militares

Nuestro distinguido amigo D. Rodolfo Tormo de Revelo, después de unos brillantes ejercicios, ha alcanzado el número uno de su promoción al ascender a segundo teniente de la Guardia civil.

Nuestra enhorabuena.

—Ha sido declarado en situación de reemplazo, el primer teniente de infantería regresado por enfermedad de Cuba, D. Antonio Piqueras Trives.

También ha sido agregado a la reserva de Montenegro el primer teniente regresado de Ultramar, D. Antonio Monzó.

Escuelas

Mañana, a las siete y media, se celebrará en el Conservatorio de Música los exámenes ordinarios de los alumnos de piano del tercer al séptimo curso, ambos inclusive; a las ocho los de violín, y a las once los de órgano.

—En la Escuela de Bellas-Artes principiarán ayer los ejercicios para proveer la cátedra de colorido y composición.

Constituido el tribunal, se procedió primeramente al sorteo de las estatuas, resultando elegido el Sileno.

Después se sortearon los puestas, y comenzó el primer ejercicio, en el que se inventó de los horas diarias durante ocho días.

De los oportunistas solo ha dejado de asistir el Sr. Romero Orozco.

Círculos y Sociedades

El Círculo de Industria y Comercio ha organizado para el jueves próximo una función patriótica en su bonton teatro, cuyos productos se destinarán, íntegros, a la suscripción nacional. En el programa, que es muy variado, figura la pieza valenciana *Mentiroso y el Tio Lepa*, dirigida por el aplaudido actor D. Manuel Llors; *Patricio* monólogo escrito expresamente para esta función y la zarzuela *Cha-teaux Margaux*.

También habrá concierto musical, cantando: D. Francisco Gomez, la romanza de baritoneo del último acto de *Dinorah*; la señorita Ramón y los Sres. Llanusa y Palou, el terceto del segundo acto de *Maria*, y los Sres. Jordán y Palou, el dúo del tercer acto de *I Puritani*.

—Esta tarde, a las siete, se reunirá la sección de Ciencias histórico-arqueológicas de *Lo Egipt*. El socio D. Joaquín Badenes disertará sobre el *Foll-Core* lemosin, haciendo notar la semejanza de nuestra literatura popular con la de otros pueblos.

Notas artísticas

En los escarpates de los Sres. Sanchez de León, quedó ayer expuesta la imagen de la Purísima Concepción, en escultura, ejecutada por D. Francisco Perez en 1873, y restaurada

recentemente por nuestro estimado amigo D. José Bodria.

De dicha imagen hablamos ya en el artículo que publicamos hace algunos días, dando cuenta de nuestra visita al taller del Sr. Bodria, y como dignos, fué construida para la iglesia del Asilo de Romero.

Fuera de Valencia

—Recibimos una carta de esta importante población, manifestándonos el disgusto que ha causado lo ocurrido en la fiesta del Corpus.

Por causa del mal tiempo, no pudo celebrarse el jueves la acostumbrada procesion, suspendiéndose para el domingo. Pero éste día, cuando ya estaba todo dispuesto para salir a la calle el religioso séquito se recibió en la iglesia una orden verbal del alcalde comunicada por uno de sus dependientes, prohibiendo la procesion.

Esto causó la consiguiente sorpresa, y disgusto a todos los buenos católicos de Utiel.

Nada se nos dice sobre los motivos que pudo tener el alcalde para tan extraña resolución.

AYUNTAMIENTO DE VALENCIA

LA SESION DE AYER

Comenzó a la hora de costumbre, desestímándose una instancia de cuatro escribientes que pedían se les incluyese en el escalafón de los supernumerarios.

Se adjudicó a D. José Calvete la confección de 228 pares de polainas para los municipales; fué aprobado un dictamen de la alcaldía proponiendo la celebracion de la 16.ª amortización por sorteo de obligaciones de aguas potables, fijándose el día 25 del corriente para su celebracion, y destinándose para ella 40.000 pesetas.

Se aprobó también la instalacion de varios kioscos en la Glorieta; tráíase de algunos expedientes de alcantarillado y de consumos; dióse lectura a un dictamen del cuerpo de letrados, interesando se entable ante el delegado de Hacienda la oportuna reclamacion, con objeto de que los terrenos cedidos por el contrato del nuevo Matadero se consideren adquiridos como onerosos, lo cual se aprobó; concedíronse licencias a cinco conejales, y leida la lista en que se participa a la corporacion el nombramiento del nuevo prelado, se acordó felicitarle, y que la comision de Fiestas, con el Cabildo metropolitano, resolviera el ceremonial y festejos que hayan de hacerse para recibir al obispo.

Uno de los ediles propuso, y se acordó, interesar a los diputados y senadores para que recaben del gobierno la distribucion equitativa del impuesto de exportacion entre todas las clases, lo mismo rentistas que propietarios, y no habiendo otros asuntos que tratar se levantó la sesion.

El resultado obtenido en su primer viaje ha sido brillantísimo, pues ha conseguido completo cargo en su ruta al Mediterráneo y regreso a Liverpool. Sus dimensiones, son: Estora, 345 pies; Manga, 45; Punta, 25.

El *Cypria* ha venido consignado al agente de la Compania en Valencia nuestro querido amigo D. Jose Aguirre, y salió directo para Liverpool, después de haber cargado entre Valencia y Gandia 7.000 bultos de naranjas, cebollas y tomates. La Compania tiene ya presionado servicio dos vapores más, iguales al *Cypria*, llamados *Pavia* y *Tyria*, y en la actualidad está construyendo otro algo mayor que los citados.

Mañana celebrará su beneficio la popular tiple Lola Milanes. Las obras que se representarán son *La revoltosa*, *La buena sombra* y *Agua, azucarillos y aguardiente*.

Dadas las muchas simpatías que entre el público valenciano cuenta la citada tiple, no dudamos que mañana por la noche estará el teatro completamente lleno.

CHOQUE DE TRENES

Al llegar ayer a las tres y media de la madrugada a la estación de Minaya el tren-coche, procedente de Madrid, chocó con otro de mercancías que ocupaba la vía muerta.

Según uno de los viajeros, a la citada hora empezó a clarear el día; pero una neblina muy densa, apenas dejaba ver los postes del telégrafo y los árboles de junto a la vía.

El guarda-agua de la estación dió el aviso de «a la vista el coche», y corrió para cambiar la aguja y darle paso a la línea recta; pero debió equivocarse, y el coche penetró en la vía muerta, donde se hallaba el tren de mercancías con cargamento de carneros y trigo.

El maquinista del coche advirtió la equivocación del guardavía, a pesar de la obscuridad, e inmediatamente dió contravapor; pero la velocidad que llevaba el tren era bastante, y el choque no se pudo evitar.

El golpe fué terrible, y en todos los coches se oyeron lamentos y gritos de espanto. Todos los vagones quedaron fuera de la vía con las plataformas desencajadas y rotos los topes, resultando muchos heridos y contusos, si bien aquellos de poca gravedad por fortuna.

Entre los que más sufrieron las consecuencias del choque se hallan los empleados del tren, tanto del furgón de cabeza como del de cola, a quienes, como a los viajeros, acudieron a prestar sus auxilios el personal de la estación y la pareja de la Guardia civil de la escuela del correo, que también sufrió las consecuencias del accidente.

También acudió desde Alcazar de San Juan un tren de socorro.

El guardavía por cuya equivocación ocurrió el choque, desapareció, y en su garita fué hallado el farol de señales todo estropeado, por lo que se deduce que al ver entrar inesperadamente el correo en la vía muerta, donde estaba el tren de mercancías, trató de hacer señales y colocar el cristal rojo, sin poderlo conseguir por su azoramiento.

El tren de mercancías quedó destrozado, esparcido el trigo que llevaba por el terraplen, y muertos muchos carneros.

Entre los viajeros valencianos que venían en el correo, figuraban el diputado a Cortes Sr. Testor, el provincial Sr. Muedra y D. Manuel Cort, sufriendo una contusión en la cabeza el segundo de ellos. El Sr. Testor salió milagrosamente ileso del departamento que ocupaba, a pesar de haberle caído encima al-

SUSCRIPCION NACIONAL EN VALENCIA

Recaudado en la Sucursal del Banco de España

Suma anterior, ptas.	205,544'14
Señor presidente de la Junta local auxiliar de Alqueria de la Condese.	25'27
Audiencia territorial de Valencia, por un día de haber correspondido a mayo.	609'47
Idem id. Juzgado de primera Instancia de Liria.	49'24
Señor comandante de Marina, recibiendo de varios.	485'75
Suma total, ptas.	205,543'87

LOS VAPORES DE CUNARD

La famosa compania de navegacion Cunard, que cuenta entre los numerosos grandes vapores de su flota los rapidisimos buques *Campania* y *Lucania*, llamados los lebrelos del Atlantico, el cual cruzan en su extension de Liverpool a New-York en el brevísimo tiempo de cinco dias, buques de 12.500 toneladas de peso y 30.000 caballos de fuerza, está construyendo para el servicio del Mediterráneo magnificos vapores que reúnen todos los adelantos modernos, que pueden ser considerados como verdaderos modelos entre los destinados para carga en el tráfico marítimo universal.

Uno de estos hermosos vapores visitó nuestro puerto en la semana última, causando la admiracion de las personas peritas. Se llama *Cypria* y está ahora verificando su primer viaje. El buque carga 4.500 toneladas de peso muerto, y ha sido construido por los señores Workman y Clark. Tiene maquina de triple expansion, que desarrolla 2.000 caballos de fuerza, con velocidad de doce millas por hora; posee ocho puntales para carga y descarga con sus correspondientes maquinas, independientes, lo cual le facilita desmenuar totalmente el vapor cómodamente y en veinticuatro horas. Cuenta numerosos ventiladores para sus espaciosas bodegas y entrepuentes, tiene lastre de agua e instalacion de luz eléctrica en todas las dependencias. Su timón y movimiento son movidos por vapor.

En otras muchas y por otros tantos motivos diferentes entre si; de modo que en menos de un cuarto de hora está toda la calle, como diría D. Quijote, lo mismo que si se hubiera trasladado a ella la discordia del campo de Agramante, pues allí se peleaba por la espada, aquí por el jaez, acullá por el águila, acá por el yelmo, y todos pelean y todos no se entonan.

Se grita a grito suelto, y se vomitan vocablos cuya crudeza no puede representarse por signos de ninguna especie, porque no los hay que pinten su dejo de caracter, aguardientoso, desgarrado y mal elegante a la vez. Todas las reñideras gritan a un tiempo, y ya no se trata de responder a una agresión asquerosa con otra más desahogada, sino de expeler, a toda fuerza de pulmón, cuantas injurias, cuantas torpezas, cuantas hediondeces se lo vayan ocurriendo a cada furia de aquellas. Para el buen éxito de estos propósitos no basta la voz humana, por recia que sea, en medio de la infernal barandana, y se acude al auxilio de la gimnástica, porque la simple mímica vulgar no alcanzaría tampoco. Por eso patea una mujer aquí, puesta en jarras; y allí se revuelven otra, y ata y desata diez veces seguidas el pañuelo de su cabeza; y otra se alza y se baja más allá, con los ojos encandilados y las venas del poseuzo reventando; quién se golpea desahoradamente las caderas con los puños cerrados; e se azota el traser con las manos abiertas; otra echa el tronco fuera de la balaustrada, y con las greñas sobre los brazos y el jubón destacado, esgrime, los dos brazos al aire; y otras, en fin, como las hembras de Mocejoán, lo hacen todo ello en un instante, y muchas mas todavía, sin dar paz ni sosiego a sus gar-

Baños de Fuente-Podrída.

Abiertos desde el 16 de junio al 30 de setiembre.

Aguas sulfurosas-cálceas nitrogenadas.

Superiores a toda clase de medicamentos y baños artificiales en la curacion de eczemas crónicos (herpes), acné (barros) y demás enfermedades de la piel, prolapso del herpes; en el escurfulismo y afecciones crónicas de la nariz, faringe y laringe.

Inhalaciones sulfhidrico-nitrogenadas y balsámico-antisépticas, de éxito seguro en el tratamiento de los catarros bronquiales crónicos.

Itinerario.—Salida de Valencia, los días pares de junio, julio y setiembre e impares de agosto, en el tren de Utiel de las siete de la mañana. Llegada a Requena a las diez y media, donde esperará a los señores bañistas el coche-diligencia del establecimiento.

Fonda y restaurant. Servicio esmerado. Mesa de primera y de segunda.

Para mas informes: Garmán Vinarta, Pinzón, 5, principal, y las farmacias de Ginés Aliño, Calatrava, 2, y Dr. Aliño, plaza Cajeros, 6.

EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL

es un remedio soberano para combatir todas las afecciones del estómago, por antiguas que sean, empezando la mejoría en las primeras tomas, y se vende a pesetas 7'50 la caja en las farmacias y en el depositario BLAS CUESTA, drogueria de San Antonio, que dá folletos gratis a cuantos enfermos lo soliciten.

El resultado obtenido en su primer viaje ha sido brillantísimo, pues ha conseguido completo cargo en su ruta al Mediterráneo y regreso a Liverpool. Sus dimensiones, son: Estora, 345 pies; Manga, 45; Punta, 25.

El *Cypria* ha venido consignado al agente de la Compania en Valencia nuestro querido amigo D. Jose Aguirre, y salió directo para Liverpool, después de haber cargado entre Valencia y Gandia 7.000 bultos de naranjas, cebollas y tomates. La Compania tiene ya presionado servicio dos vapores más, iguales al *Cypria*, llamados *Pavia* y *Tyria*, y en la actualidad está construyendo otro algo mayor que los citados.



APOLO

Mañana celebrará su beneficio la popular tiple Lola Milanes. Las obras que se representarán son *La revoltosa*, *La buena sombra* y *Agua, azucarillos y aguardiente*.

Dadas las muchas simpatías que entre el público valenciano cuenta la citada tiple, no dudamos que mañana por la noche estará el teatro completamente lleno.

Sorolla en Jávea

Digna es de relato, como resultante del tristísimo periodo histórico que atravesamos, la singular manera como ha alcanzado de lleno a una ilustre individualidad artística la medida previsional dictada para evitar que alguno de los muchos que suelen asumir hoy las socorridas trazas de turistas más o menos auténticos, pueda entretenerse a mansalva en practicar determinados estudios, investigaciones y trazados, que puestos un día al servicio de nuestros enemigos, vinieran a redundar en grave daño de nuestra patria.

Vése hoy Jávea de nuevo honrada con la presencia del insigne pintor valenciano don Joaquín Sorolla, en quien causaron ya impresión marcada las bellezas naturales de esta tan imponente como accidentada costa. Las interesantes fases de colorido que a sus pintorescos cabos y clarísimo mar imprimen los cambios atmosféricos y los alternados efectos meteorológicos, embargan en alto grado al privilegiado artista, quien con perseverancia sin tregua accede de continuo estas preciosas alternativas de luz y sombra, de impresión, por lo general, harto pasajera.

El respeto rayano en veneración que en todo hijo del país despierta quien de tan admirable modo reproduce los rasgos más salientes de sus incomparables panoramas, no debió reazar, sin duda, con un modesto representante de la fuerza armada, aquí hoy estacionada para la vigilancia y custodia de esta parte del litoral en que radica el atreramiento del cable de las Baleares; así que el ilustre Sorolla, equiparado a vulgar mortal al probable servicio de los yankees, habiase visto precisado, ante una intimación que la propia, un tan inesperto como sobrado celoso cabo de la benemerita, a interrumpir una labor que brinda con nuevos lauros al genial artista, y con celebridad nunca soñada a lugares que, si relegados a confin remoto de nuestra península, rivalizan en grandiosa belleza con los tan frecuentados de las litorales francés e italiano.

La favorable aegidia, por fin, dispensada por la ilustrada autoridad superior militar del distrito a reiteradas peticiones, permite ya hoy seguir sus interrumpidas y, por demás, interesantes estudios a nuestro paisano insigne a quien rinde Jávea, por conducto de sus más cultas clases, el homenaje de su admiración al par que el testimonio de su gratitud.

Billetes falsos

En la caja del Banco en Madrid, se han presentado algunos billetes falsos de la serie de 25 pesetas, emisión de 24 de julio de 1893, cuyo aspecto tiene algún parecido con los legítimos, aunque fácilmente se advierten las diferencias más notables; a un ligero examen.

En los falsos es toso el grabado del anverso, principalmente en el busto de Jovellanos, que aparece borroso; la tinta es más pálida y menos azul; la numeración de diferente tipo y muy mal impresa; el papel es más aspero y está compuesto de dos hojas sobrepuestas; la cinta del margen izquierdo no presenta por el anverso el color de los hilos de que está formada; la cabeza transparente de la derecha aparece como un borrón, y en la leyenda del talón cortado de la izquierda, debajo de las palabras «Banco de España», donde dice 25 pesetas, estas medias letras resaltan; por claro en los falsos, y por oscuro en los legítimos.

Andrés, ni un cañazo no le hubiera distraído del aturdimiento en que le puse la resuelta actitud de Sotileza. Tampoco le llamaron la atención las primeras y, para ella, confusas voces de Carpija dirigiéndose a su madre, pues acostumbrada la tenían las mujeres del quinto piso a oírlos dialogar harto más recio desde el balcón a la calle; pero cuando empezó a encesarse la pelamesa, y el vocerío fué más resonante, la misma gravedad de la situación en que se veía la pobre muchacha excitó su curiosidad, y dejando interrumpidas sus duras reclamaciones a Andrés, que no hallaba réplicas en sus labios, apartóse de él para observar lo que acontecía afuera, desde la misma salida. En cuanto vió la puerta cerrada al otro extremo del carrojo, se lanzó hasta ella; y al enterarse de que estaba sin llave y corrido el pasador de la cerradura, exclamó con espanto, elevando sus manos cruzadas y convulsas hasta cerca de la boca:

—¡Virgen de las Angustias!... ¡Lo que han hecho conmigo!

Después miró por el ojo de la cerradura, y vió a Carpija junto a la puerta de la calle, y un derredor de ella, algunos curiosos que la interrogaban y miraban después hacia la bodega. Sintió un frío mortal en el corazón, y se faltaron alientos hasta para llamar a Andrés, que se aturdió e inmóvil, la contemplaba desde la salida. Al fin le llamó con una señal. Andrés se acercó, Sotileza, con el color de la muerte en la cara, desenchajados los hermosos ojos y temblando de pies a cabeza, le dijo:

—¿Oyes bien el vocerío?... Pues mira ahora lo que se vé por aquí.

(Se continúa...)

Folleín de "Las Provincias,"

Sotileza

de Don José M. de Pereda de la Real Academia Española.

(CONTINUACIÓN)

Y replica la Sargüeta desde el balcón, a su hija que se contonea en la acera delante del portal:

—Y eso te pasma...? ¡Y por eso te sofocas, inocente de Dios! ¿Pos bien a la vista estaba! ¡Delante de los ojos le tenía! Pero con too y con ello, guarda el sofoco, que pueden angustias que nos escuchan pedirte cuenta de lo que digas... ¿Porque aquí no habría gente de mal vivir si no hubiera sinvergüenzas que las tapan, puñales...! Y delante de la cara de Dios, tan bribona es la que se vende por un pingajo, como la que la empondera...! Y de estas encurbidoras hay aquí muchas, ¡puñales...! ¡Y esas son las que sonsecan a los hijos de familia pa meterlos en esas pedernales y afrentar a las gentes de bien! ¡Esas, esas, ¡y por lo que chumpañ y lo que se les pega...! ¡y lo que las vale...! ¡Así estoy yo sin hijo...! ¡así me lo engañaron...! ¡bribonas...! ¡que é

no se acordaba de ella ¡bien en paz vivía en su casa...! (De pronto se fija la Sargüeta en una vecina de enfrente, que la estaba mirando.) ¿Qué se te pierda aquí, pendejona...? ¿Te plea lo que digo...? ¿Te resquemam la conciencia?

—¡Calla, infamadora, deslenguada!—dice la aludida, que ni se acordaba de entrar en peles; pero que no la rehuya ya que se le pone tan a mano.—¿Qué se me ha de perder a mí en tu casa si no es la salud, con solo mirar hazla ella!

Carpija desde abajo:

—¡Déjala, madre, déjala, que con esa se mancha hasta la basura que se la tire a la cara!

—¡Dejarla yo...!—exclama la Sargüeta, desahaciéndose el nudo del pañuelo de la cabeza para volver a hacerle con las manos trémulas por la ira.—¡Dejarla yo...! sin pelos en el moño le dejaría, ¡puñales! si la tuviera más cerca.

—¡A mí tu?...!—dice la de enfrente comenzando a ponerse nerviosa.—¡Lambionaza...! ¡pocieno de chumpañ-güevos!

—¡A tí, si, chismosona...! ¡cubijera...! ¡Y también a esa otra lambe-caras que te está provocando contra mí!

La «otra lambe-caras», desde su balcón:

—¡Echa, echa sollimán por esa bocaza del demonio, coliebra...! ¡escandalosa...! ¡borrachona!

Carpija, desde abajo, sin que se callen las de arriba:

—«¡Escandalosa...!» Pregúntela, madre, por qué la caronó el pellejo la otra noche el su marido...! Y si no se atreve a cantarlo, que lo

cante la Brujona de la su vecina, que la corre los cubijos por lo que se le pega al gañote, ¡caraspía!

La «Brujona» del entresuelo, sin que callen las anteriores:

—¡Yo cubijera de naidel! ¡Desvergonzona...! ¡caneañé...! ¡envidiosa...! ¿Te lo ha dicho ella por sí acaso...?

—Me lo ha dicho quien lo ha visto con sus mismos ojos... y no me dejará mentirosa a la hora presente... porque oyéndolo está bien cerca de aquí, asomá a la ventana, por más señas... ¡Caraspía, no te hagas la disimulá, que too el mundo sabe que por tí hablo!

La de la ventana, entre el vocerío de todas las anteriores:

—Pa que yo te dijera esas cosas, ¡juera monester que me rebajara a cruzar palabra contigo y a acordarme de espantajos indecentes como esa otra...! Y tú, perra lambiona, ¡por qué tiras de la lengua a denguno cuando eres un talego de maldades, como la madre que te parió! ¡Desgobernar... que dormis las cafeteras en el balcón por falta de cama...! ¡porcoznas...!

—«¡Espantajo indecente!»

—¿Qué más quisieras tú, desollona, descamisá, que yo te consistiera tomar en boca el mi nombre?

La de la ventana:

—¡Puñal! ¡Allá va el nombre tuyo ahora mismo...! ¡Abaja a recogerle en la basura de la calle, que la está manchando...!

Y por aquí corto la muestra del paño de los procedimientos por medio de los cuales van las hembras de Mocejoán enzarzando reñideras en la pelea, y a la vez subdividiéndola

en otras muchas y por otros tantos motivos diferentes entre si; de modo que en menos de un cuarto de hora está toda la calle, como diría D. Quijote, lo mismo que si se hubiera trasladado a ella la discordia del campo de Agramante, pues allí se peleaba por la espada, aquí por el jaez, acullá por el águila, acá por el yelmo, y todos pelean y todos no se entonan.

Se grita a grito suelto, y se vomitan vocablos cuya crudeza no puede representarse por signos de ninguna especie, porque no los hay que pinten su dejo de caracter, aguardientoso, desgarrado y mal elegante a la vez. Todas las reñideras gritan a un tiempo, y ya no se trata de responder a una agresión asquerosa con otra más desahogada, sino de expeler, a toda fuerza de pulmón, cuantas injurias, cuantas torpezas, cuantas hediondeces se lo vayan ocurriendo a cada furia de aquellas. Para el buen éxito de estos propósitos no basta la voz humana, por recia que sea, en medio de la infernal barandana, y se acude al auxilio de la gimnástica, porque la simple mímica vulgar no alcanzaría tampoco. Por eso patea una mujer aquí, puesta en jarras; y allí se revuelven otra, y ata y desata diez veces seguidas el pañuelo de su cabeza; y otra se alza y se baja más allá, con los ojos encandilados y las venas del poseuzo reventando; quién se golpea desahoradamente las caderas con los puños cerrados; e se azota el traser con las manos abiertas; otra echa el tronco fuera de la balaustrada, y con las greñas sobre los brazos y el jubón destacado, esgrime, los dos brazos al aire; y otras, en fin, como las hembras de Mocejoán, lo hacen todo ello en un instante, y muchas mas todavía, sin dar paz ni sosiego a sus gar-

gantas, ni punto de reposo a sus lenguas maldicientes.

No era nuevo este espectáculo en la calle Alta; y por no serlo, los transeúntes le daban escasa importancia al advertirle; pero al preguntar por el motivo al primer espectador arriado a una pared ó esparrañado en medio de la acera, oían mencionar la supuesta entrada de la bodega de Mecheín, que para eso estaba allí Carpija, mas atenta a propagar estos rumores por la calle, que a defender su territorio en la batalla, especialmente desde que ésta había llegado al ardor y al movimiento descaados; y los transeúntes y los curiosos de todas edades iban afirmándose, y arriándose, uno a uno y poco a poco, hasta formar espeso y ancho grupo delante de la puerta; y continuando las preguntas, se declaraban nombres y apellidos, y se aguzaba la curiosidad y sobrevenían los comentarios de rigor.

De vez en cuando, la puerta de la bodega retemblaba sacudida por adentro; y entonces en la boca de Carpija había sangrientos diche-rachos para los picaros que fingían de aquel modo estar encerrados juntos, contra su voluntad.

El lector honrado comprenderá sin esfuerzo la situación de aquellos infelices. Sotileza, en el calor del hondísimo disgusto que la produjo la llegada súbita, de Andrés desalentado, confuso y balbuciente, señal de lo desahogado de su resolución; atenta sólo a reprocharle con palabras duras su temerario proceder; no oyó el poquísimo ruido que hizo la puerta de la bodega al ser cerrada por Carpija, ó le atribuyó, si llegó a fijarse en él, a causas bien diferentes de la verdadera; y por lo que toca a

(Se continúa...)

LIBROS NUEVOS

ORIGINAL CATECISMO DE CONSTRUCCION PRACICA PARA TODAS LAS INTELIGENCIAS...

Diario de Avisos

MIL PRISITAS al que presente CARTULAS de SAKADOL mejores que las del Dr. PIZ...

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Valencia

Las operaciones verificadas durante la pasada semana en la indicada caja...

El pacto de Biancabato

Plantado el debate sobre los términos en que se autorizó ese pacto...

Telegramas de la tarde

(De la Correspondencia de Valencia.) Madrid 13, a las 3-13 tarde.

El pacto de Biancabato

Plantado el debate sobre los términos en que se autorizó ese pacto...

Las Marianas

Los telegramas norteamericanos hablan, unos como de proyecto...

Para nuestros soldados

La fiesta de Paris. Acerea de la fiesta celebrada en el teatro de la Gaité...

Los periódicos rusos

LONDRES.—Algunos diarios de San Petersburgo se ocupan de los recales...

Los patriotas yankees

PARIS.—Los millonarios yankees están muy indignados por los impuestos...

El arzobispo de Valladolid

Madrid 13, a las once noche. Se halla enfermo de alguna gravedad...

No quieren la paz

Telegrafían de Londres que los correspondientes en Washington...

El éxito fue completo y en el público, que era escogidísimo...

Los artistas de la Opera, de la Comedia Francesa, del Odeón...

La unidad monetaria era el medio luis. A un marqués...

Una fresa costaba 10 francos; escogida la vendadora costaba 20.

Novelli, que acababa de debutar con éxito extraordinario...

El Sr. Romero Robledo presenta una enmienda pidiendo que se extinga...

En la Bolsa se ha leído esta tarde un despacho de París...

Relacionado con esta noticia de la rendición de Manila...

El Sr. Romero Robledo ha recibido telegramas de filipinos...

Al propio tiempo le suplican interponga su influencia...

El Sr. Romero Robledo ha recibido telegramas de filipinos...

El gobierno de Manila se ha rendido. Nadie ha creído la noticia...

El Sr. Romero Robledo ha recibido telegramas de filipinos...

El Sr. Sagasta, para salvarse, se ha tenido que refugiarse...

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma...

Acabando dudas respecto a las incompatibilidades de los que...

Los diputados de Puerto-Rico han conferenciado con el Sr. Sagasta...

El día 6 por la noche entró en el puerto un crucero con las luces...

El comandante general de las Visayas, añade que ha dictado...

Pregunta finalmente que si el general Augustin puede comunicarse...

Acta grave. Madrid 13, a las 10-10 noche.

Dewey y Aguinaldo. Comunican de Washington...

Sampson y Mac-Kinley. Despachos recibidos de Nueva-York...

Los desórdenes de Klausenburgo. BUDA-PESTH.—Los últimos desórdenes...

Los males de la guerra. BERLIN.—Importantes periódicos alemanes...

Pertrechos de guerra. CABLEGRAMA DE NUEVA-YORK que un vapor inglés...

Lo de la paz. Madrid 14, a las dos madrugada.

El estreno de esta noche. Madrid 14, a las 2-30 madrugada.

(El Sr. Castellano; Inexacto.—Pido la palabra.) El general Primo de Rivera...

El Sr. Uribe añade: «Creo responsable de la catástrofe de Cavite...

El general Lachambre pide la palabra. El ministro de Ultramar...

Firman esta enmienda, además del señor Romero Robledo...

En la Bolsa se ha leído esta tarde un despacho de París...

Relacionado con esta noticia de la rendición de Manila...

El Sr. Romero Robledo ha recibido telegramas de filipinos...

Al propio tiempo le suplican interponga su influencia...

El Sr. Romero Robledo ha recibido telegramas de filipinos...

El Sr. Sagasta, para salvarse, se ha tenido que refugiarse...

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy a la firma...

Acabando dudas respecto a las incompatibilidades de los que...

Los diputados de Puerto-Rico han conferenciado con el Sr. Sagasta...

El día 6 por la noche entró en el puerto un crucero con las luces...

El comandante general de las Visayas, añade que ha dictado...

Pregunta finalmente que si el general Augustin puede comunicarse...

Acta grave. Madrid 13, a las 10-10 noche.

Dewey y Aguinaldo. Comunican de Washington...

Sampson y Mac-Kinley. Despachos recibidos de Nueva-York...

Los desórdenes de Klausenburgo. BUDA-PESTH.—Los últimos desórdenes...

Los males de la guerra. BERLIN.—Importantes periódicos alemanes...

Pertrechos de guerra. CABLEGRAMA DE NUEVA-YORK que un vapor inglés...

Lo de la paz. Madrid 14, a las dos madrugada.

El estreno de esta noche. Madrid 14, a las 2-30 madrugada.

Noticia rectificada. Un cablegrama del general Blanco...

En la Cámara francesa. Madrid 14, a las 3-15 madrugada.

Noticias de Cuba. Madrid 13, a las 11-30 noche.

Postres variados. Algo de poesía. A PILAR.

la guerra actual, hacen ver que los Estados-Unidos padecen...

Los periódicos rusos. LONDRES.—Algunos diarios de San Petersburgo...

Los patriotas yankees. PARIS.—Los millonarios yankees están muy indignados...

El arzobispo de Valladolid. Madrid 13, a las once noche.

No quieren la paz. Telegrafían de Londres que los correspondientes...

¿Los cohetes de Daza? Madrid 13, a las 11-10 noche.

Noticias de Cuba. Madrid 13, a las 11-30 noche.

Un aliado de España. NEVA-YORK.—La fiebre amarilla está haciendo gran número...

Noticias de las Visayas. Se ha recibido un cablegrama oficial de Ilo-Ilo...

El vomito en Tampa. Madrid 14, a las 12-35 madrugada.

Desafios. Con motivo de los debates promovidos en las Cámaras...

Fuego dominado. Después de grandes esfuerzos se ha conseguido dominar el fuego...

Rumor. Madrid 14, a las 1-30 madrugada.

Noticia desmentida. Es completamente inexacto que los norteamericanos...

Corresponsales extranjeros. Madrid 14, a las 1-35 madrugada.

El tiempo en Madrid. En Madrid está lloviendo copiosamente.

Tareas parlamentarias. En la sesión de hoy del Congreso...

Optimismo. Hablando esta noche el ministro de la Guerra...

NERON EL PRIMER PERSEGUIDO DE LOS CRISTIANOS...

Charada en acción. La solución mañana.

Charada en acción. Solución de la frase hecha anterior.

Charada en acción. Levantar el campo.

Charada en acción. Imprenta Domenech, Mar, 65.

Charada en acción. Imprenta Domenech, Mar, 65.

Charada en acción. Imprenta Domenech, Mar, 65.

Charada en acción. Imprenta Domenech, Mar, 65.

Charada en acción. Imprenta Domenech, Mar, 65.

Charada en acción. Imprenta Domenech, Mar, 65.

